



Retratos del nicho de Nyankh Khnom y Khom Hotep, peluqueros y encargados de la manicura del faraón Nyusera. / A. J. (EFE)

ANTONIO JARA (EFE) / EL CAIRO

Una discreta tumba de dos peluqueros de la época faraónica retratados en posturas más que equívocas comienza a atraer a turistas gays de todo el mundo, pese a que los egipcios aseguran que son simplemente amigos.

La cripta, que está ubicada en la zona arqueológica de Saqara, a unos 35 kilómetros al suroeste del centro de El Cairo, es conocida con el nombre de *Los dos hermanos*, aunque en realidad no lo eran.

Nyankh Khnom y Khom Hotep eran los estilistas y encargados de la manicura del faraón Nyusera (2500-2350 a.c.), y fue la tumba común lo que hizo pensar en un principio que eran parientes, hasta que se demostró que lo que les unía era una profunda amistad, según explicó hace unos días el arqueólogo Ahsraf Mohiedin, uno de los responsables del conjunto de Saqara.

El mausoleo ha adquirido relativa fama en los últimos años, después de que en una conferencia celebrada en la Universidad de Gales, los peritos afirmasen que las escenas esculpidas en sus muros confirman que la homosexualidad era una conducta tolerada en el Antiguo Egipto.

«Los extranjeros creen que los dos peluqueros eran gays porque en algunas escenas aparecen abrazados y como si se fueran a besarse, y eso en Occidente lo consideran una actitud propia de homosexuales», comentó Mohiedin, indignado porque esa idea «errónea» esté incluso atrayendo discretamente a un turismo de esa orientación sexual.

«En Egipto, cuando un amigo se encuentra con otro después de mucho tiempo se saludan con un abrazo y besos en las mejillas. Eso según nuestras costumbres no es ser gays, sino amigos», explicó.

Sin embargo, no es frecuente

Los peluqueros gays del faraón

Las tumbas de los encargados de cortar el pelo al rey Nyusera se convierten en un icono para los homosexuales al aparecer abrazados



Entrada al sepulcro de Nyankh Khnom y Khom Hotep. / A. J. (EFE)

ver en los enterramientos de la época faraónica tales muestras de afecto masculino, ni tampoco consta que la costumbre de besarse entre hombres, común en Oriente Próximo, existiera ya en dicha etapa histórica.

Mohiedin también defendió la heterosexualidad de los dos funcionarios del emperador, al afirmar que se casaron, y la prueba está en que sus esposas e hijos están

grabados junto a ellos en las imágenes esculpidas en la cripta.

Una guía de turismo egipcia, identificada como Inaz Um Maida, confirma que hay gays extranjeros que visitan Saqara con la intención de ver la lápida.

«Hace una semana me costó muchísimo convencer a dos australianos de que los dos peluqueros no eran homosexuales. Son dos buenos amigos y punto», sos-

tuvo la funcionaria entre risas. En Egipto, la homosexualidad es una conducta muy repudiada por la sociedad y, aunque no está expresamente prohibida, de hecho, está perseguida y las personas que la practican suelen ser acusados de *depravados*.

PERMANECERÁ ABIERTO. Por su parte, el director de Saqara, el arqueólogo Osama al Chimi, al ser preguntado si cerraría la instalación al publicó en caso de que se comprobase que se ha convertido en reclamo del turismo gay, respondió: «El lugar permanecerá abierto mientras los visitantes respeten las buenas costumbres y la arqueología».

El sepulcro, pequeño y sencillo en comparación con la majestuosidad de las erigidas para los faraones y la nobleza, esta compuesto de dos partes: la delantera, construida con bloques de roca, y la posterior excavada en la montaña.

SEIS METROS. En la parte trasera están sepultados los dos peluqueros en sendas cámaras funerarias, uno al lado del otro, a una profundidad de seis metros.

El interior de la cripta esta ornamentado, además, con imágenes esculpidas y pintadas que representan a los dos varones haciendo la manicura al faraón, presentando ofrendas a los dioses y pescando cada uno en su barca, además de escenas de la vida cotidiana y de las polémicas en las que aparecen abrazados o besándose.

El mausoleo fue descubierto en 1964 por el arqueólogo egipcio Ahmed Musa, y está situado en las proximidades de la pirámide escalonada de Zóser, la principal atracción turística de Saqara, que fue la necrópolis de Ménfis, la antigua capital de la mítica civilización.

CARRERA ESPACIAL

La NASA retrasa al 2 de enero la salida de la nave 'Atlantis'

La NASA fijó ayer el 2 de enero como la nueva fecha de salida del transbordador *Atlantis*, después de que el lanzamiento tuviera que ser cancelado por segunda vez por problemas en los sensores del tanque externo de combustible. La nave debía haber partido inicialmente el 6 de diciembre desde el Centro Espacial Kennedy, en una misión de 11 días con destino a la Estación Espacial Internacional (EEI) y en la que iba a transportar e instalar el laboratorio europeo *Columbus*.

CONSUMO

Cava con oro de 24 quilates, la última moda navideña

La bodega valenciana Artesanos del Vino ha comenzado a comercializar este año dos tipos de cava que contienen polvo o virutas de oro de 24 quilates y que son, según afirmó ayer el director técnico y comercial de la bodega, Alberto Fernández, la mejor manera de celebrar «ocasiones especiales», como las próximas fiestas navideñas. Asimismo, subrayó que el precio es caro pero no prohibitivo. El empleo de este oro alimentario le confiere al cava una untuosidad y densidad especiales. Las civilizaciones antiguas ya lo consumían.

SUECIA

La ausencia de Doris Lessing deslucirá los Nobel de este año

La ausencia del Premio Nobel de Literatura de este año, Doris Lessing, volverá a deslucir la ceremonia de entrega de estos galardones en Estocolmo, en contraste con el revuelo levantado en Oslo por el Nobel de la Paz, Al Gore. A título anecdótico, conviene saber que tiene que transcurrir medio siglo para que las candidaturas se hagan públicas, una regla que desvela con el tiempo que Stalin fue candidato al premio de la Paz, mientras que Gandhi, que nunca logró el galardón, optó a él en cinco ocasiones.

METEOROLOGÍA

Galicia, en alerta roja por el estado del mar de fondo

La Comunidad gallega continuó ayer bajo alerta roja por las malas condiciones meteorológicas que se registran en todo el litoral a causa del mar de fondo y en el litoral norte debido a los fuertes vientos. Afortunadamente, no se han registrado incidencias reseñables, según confirmaron los distintos dispositivos de emergencias. Mientras, la *Generalitat* valenciana declaró el estado de preemergencia por los fuertes vientos registrados en Valencia y Castellón; hasta 100 kilómetros por hora.